

HERALDO DE ZAMORA

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE

Lunes 17 de Octubre de 1898.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS
Redacción y Administración: Teatro Principal.

Año III.—Núm. 544.

Don Leopoldo Alas.

Bajo el epígrafe *Los Futuros* viene publicando nuestro querido colega madrileño *El Globo* notabilísimos artículos en los que se reflejan las opiniones de los hombres que en España figuran a la cabeza de la literatura y de la política.

Entre esos trabajos, dirigidos todos al estudio y logro de la regeneración y porvenir de este desgraciado pueblo, se halla el de el notabilísimo escritor y catedrático de la Universidad de Oviedo, paisano nuestro, cuyo nombre encabeza estas líneas; que por la sinceridad que encierra, unida a una doctrina verdaderamente sabia, nos satisface muchísimo darle a conocer a nuestros lectores, que han de encontrar en él las mismas razones de simpatía que nos han guiado a reproducirlo.

Dice así:

Entre todos los españoles juntos, no sabemos bastante *sociología aplicada* para poder precisar la gravedad del mal que padece España. Según el humor que tiene uno, le parece unas veces que esto no tiene cura, y otras que sí. Téngala ó no, hay que obrar como si la tuviera.

Se impone el empirismo, porque ciencia cierta no la hay. ¿Por qué hemos venido tan a menos? ¿Por parecernos a las naciones modernas, ó por insistir en ser españoles a la antigua? Por esto. España se pierde por reaccionaria. Causa ocasional, no del daño en su fondo, sino de su aparición actual concreta: la política colonial reaccionaria.

Hemos perdido a Puerto Rico. Probablemente la pérdida será real, positiva y definitiva. Cuba se ha perdido para los idealistas reaccionarios y por los explotadores *realistas*. Si Cuba se hace yanqui de cuerpo y alma, se habrá perdido para todos. Si Cuba llega a ser independiente de veras, Cuba no se ha perdido del todo para España. Ahora más que nunca hace falta procurar una *Cuba española*.

Nuestros políticos reaccionarios, monárquicos y *materialistas*, están ciegos respecto al porvenir de las relaciones de España con la América española. Lo más sano é instruido de la juventud ilustrada que habla español en América, anhela unirse con esa España liberal, moderna, democrática. La juventud española debe salir al encuentro a esa noble tendencia. Dentro de pocos años, Cuba, si no se la asimilan los anglosajones, puede entrar, como las demás Repúblicas hispano-americanas, en una estrecha alianza con la madre común, con esta pobre España que los americanos no confunden con nuestros miserables reaccionarios, feroces, injustos, necios ignorantes, ni con nuestros lamentables Gobiernos.

En el trabajo de la guerra lo nuevo hoy no es el obrero es la máquina. No nos venció el obrero yanqui, nos venció la máquina. No hay mejor sangre que la nuestra. Para el soldado, basta la herencia. Para el arma hace falta la adaptación, el medio. El medio es la guerra industrial. La Máquina guerrera hoy nace de la riqueza y de la ciencia. La riqueza misma nace de la ciencia, fecundada por el trabajo. No somos trabajadores, no somos científicos, no somos ricos. Hay que serlo. Todo eso es moderno. España necesita ser moderna.

No sería un dictador; sería un hombre de fe. De fe en el progreso, en la vida moderna. en el *ministerio de Fomento*.

Jugaría a una carta el orden, el porvenir de España, seguro de que vendría aquella carta. Cogería el presupuesto y lo adjudicaría casi entero a lo que hoy llamamos Fomento.

Agricultura... un dineral. Obras públicas... un dineral. Industria... un dineral. Instrucción pública, dos dinerales.

¿Que se levantarían las piedras? No; los adoquines se estarían quietos. La nación, al ver de repente, de verdad, empleada su fuerza económica en lo reproductivo, haría callar a todos los parásitos que quisieran sublevarse. Los que no saben lo que es derecho, gritarían ¡injusticia! Pero los que saben que no hay derecho contra el derecho, y saben que España tiene derecho a salvarse, responderían ¡justicia!

Se le diría al Papa: Señor, no somos enemigos de la Iglesia; no venimos con el programa de *El Motín*; no debe el hombre de Estado hacer propaganda religiosa ó antirreligiosa desde el Gobierno; España, en su mayoría, se llama católica. Se tendrá esto en cuenta. Con la más absoluta buena fé queremos entendernos con la Iglesia. No se hará nada que perjudique a su poder espiritual, ni se tolerará nada que facilite el reaccionario esfuerzo del clero *predominante*.

Queremos que siempre sea posible otra Santa Teresa é imposible otro Torquemada. Sobran obispos, sobran canónigos, sobran capellanes sueltos. España es pobre, España necesita cultivar su tierra, aplicarse a la industria; tenemos que reducir los gastos de lo superfluo, para aumentar los gastos reproductivos. Se seguirá pagando al clero; pero habrá poco clero, y se reducirá la paga de los que cobran demasiado. Además, vamos a matar toda influencia eclesiástica en lo oficial, en la acción del Estado; las confusiones de la Iglesia y del Imperio son el sueño de la Edad Media; hoy, un anacronismo.

No se abrirían las Cortes hasta que fuera un hecho de conciencia pública que habían sido elegidas con la seriedad que reclama el derecho del sufragio. Se perseguiría, como a los anarquistas criminales y como a los generales que aspiran a ser *Césares*, a los ministros, caciques, magistrados, gobernadores, alcaldes y de más gente ordinaria que quisieran seguir burlando la ley electoral. Se tomaría con tanto calor esto del sufragio verdadero, porque se vería que la vida política es imposible con la eterna falsedad electoral. Las inútiles declamaciones contra el parlamento, indispensable, cesarían para dejar el puesto a la *acción popular* contra los ladrones de votos y de actos.

En materia de magistrados y jueces, habría que mostrar mayor rigor todavía. Primero se emularía el más higiénico de los trabajos de Hércules, limpiando la toga. Y después que sólo la vistieran los dignos de ella, se le daría a la carrera garantías de independencia y de decorosa remuneración.

Otra toga habría que limpiar: la del catedrático. La fección y la hipocresía, escondidas bajo el birrete y la muceta, son los ratones que se nos han metido en el cerebro.

En la Universidad restaurada, extendida, está en gran parte el porvenir de España. De un modo ó de otro, hay que hacer que deje de ser asilo de vejees medioevales y de hipocresías asquerosas.

Hace falta gastar mucho dinero en colonias científicas, al extranjero de profesores y estudiantes. De esto ya hablé yo mucho en *El Globo* cuando no habíamos perdido las otras colonias.

Resúmen: Lo principal es tener energía y arte para conseguir que las fuerzas vivas del país se entreguen pronto a trabajos productivos, para que sean inútiles las quejas de los *parásitos* perjudicados.

Hasta las deudas deben supeditarse a esta necesidad de gastar mucho en *Fomento*. Nada de bancarrotas, si se puede evitar, ni de negar lo que se debe; pero si se puede demorar y *escalonar* los pagos con la operación de *verdadero crédito*, que consiste en el compromiso de pagar deudas, no con nuevas deudas, sino con el producto del trabajo nacional procurado de esta suerte; empleando en él los primeros recursos, casi todos los recursos, hasta que con los suyos, con los reproductivos, se pueda satisfacer a todo acreedor legítimo.

El hombre de Estado debe tener siempre presente que una nación tiene vida cuasi perenne, indefinida; hay que contar con el derecho y con el deber de las generaciones futuras. Se les puede hacer contribuir *desde ahora* a las necesidades *esenciales* de la Patria; pero también hay que prepararles las condiciones necesarias para que ellos puedan lograr la prosperidad que les exigimos para esta *ayuda futura* que nos es indispensable.

Por eso, el problema americano no se puede mirar sólo con el criterio que puede dictar el interés del momento. Lo mismo digo del problema filipino. Si es posible, sin sacrificar lo *esencial*, debe conservarse de Filipinas todo lo que se pueda. El provecho que de aquel territorio no hemos sacado hasta ahora, podrán sacarlo generaciones más activas, virtuosas y prudentes.

La mayor parte de nuestros políticos viven al día, piensan que España se va a morir cuando ellos.

Clarín.

Revista Popular.

El sábado 5 de Noviembre aparecerá en Madrid un nuevo periódico titulado *Revista Popular* sobre arte, educación, literatura, política y sociología, que seguramente tendrá gran aceptación por la importancia de las personas que habrán de prestarle su colaboración.

Dicha revista tendrá un carácter completamente nuevo y será una publicación de cultura general, educadora en cuestiones de necesidad primera, *reducida* en las proporciones, *agradable* é inmediatamente provechosa en su lectura, *fácil* en la adquisición y de cierta frecuencia en las relaciones que mantenga con los lectores, Revista, en fin, que descendiendo del salón de las bibliotecas y el escaparate de las librerías al puesto de los periódicos y a la exposición de las calles, se ofrecen al *gran público* con los suficientes atractivos para ganar la asiduidad dispensada a otro género de publicaciones.

Anticipando una idea de su estructura, anuncia para cada uno de sus números lo siguiente:

Una información sobre los más señalados sucesos ocurridos en el mundo y artículos de interés y aplicación a las necesidades de la vida moderna.

Cuando la necesidad lo exija, se ocu-

pará de aquellas aplicaciones de las *Ciencias físico químicas y naturales* que de tantas invenciones y descubrimientos han dotado a nuestro siglo.

Consagrará además, parte de sus estudios y trabajos a la *misión de la mujer en la familia*, dedicando cierto espacio a hacer una *Revista de Revistas*, extractando los más señalados artículos aparecidos en otras publicaciones nacionales y extranjeras.

Gacetilla.

De *El Imparcial* de Madrid, correspondiente al día 15 del actual, corto la siguiente noticia:

«En la iglesia parroquial de San Marcos contrajo ayer matrimonio nuestro querido amigo el ilustrado médico D. Antonio Crespo Carro con la distinguida señorita doña Pilar Seco y González. Los recién casados salieron para Aranjuez.»

Yo estoy de asombro lleno:

¿se habrá vuelto a casar este Galeno?

Pero, será verdad el matrimonio del señor Crespo Carro (don Antonio?)

O miente *El Imparcial* que me ha dejado como el que ve visiones, avelado, ó el señor don Antonio a quien yo quiero, y del que soy amigo verdadero, es lo más *desahogado* que hay en el mundo entero.

Tiene Carro mujer y cinco niños que le pagan su amor con sus cariños; vive feliz, dichoso, satisfecho... todo lo que hace Carro está bien hecho; pero ese matrimonio es un belén y eso de ser bigamo, no está bien.

Yo sé que fué a Madrid hace unos días por la línea del Norte;

pero no sospeché las picardías que iba a hacer Crespo Carro allí en la Corte.

¿Crespo haberse caído!

¡pero este buen doctor está endiablado!

¿Qué va a pasar aquí? ... No lo sospecho ni habrá quien lo sospeche, de seguro:

solo diré, pensando en lo que ha hecho, que hoy se halla don Antonio en grave apuro.

Pero, Carro ha venido,

y a su nueva mujer no la ha traído.

Salí para Aranjuez con la doncella a pasar la de miel, luna bendita... y ahora pregunto yo: ¿qué ha sido de ella?

¿Dónde diablos está la pobrecita?

Pues si este condenado

estando en Aranjuez la ha abandonado,

merece, si, señor, que esa señorita

que amargamente llorará su suerte,

venga, y aquí en Zamora,

dé a Crespo Carro merecida muerte.

Por fuerza *El Imparcial*

incurre en un error piramidal:

pues el amigo Carro a quien profeso

una amistad de antiguo verdadero,

no es capaz de hacer eso,

y yo apuesto a que no... lo que usted quiera.

Ya nos dirá mañana

el señor Crespo Carro (don Antonio),

lo que hay sobre ese extraño matrimonio

si es que le da la gana.

Cesen los comentarios, y esperemos:

lo que haya de verdad, ya lo sabremos.

A. Alonso.

Información política del día.

Servicio especial del HERALDO DE ZAMORA.

Madrid 16 de Octubre de 1898.

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA.

Según hemos oído al señor Groizard, no llevará mañana a la Real firma los decretos de la extensa combinación de la magistratura que se viene anunciando.

Los que hace tres días pretendieron rectificarnos se habrán hoy convencido de que estábamos en lo cierto de que el general Macías embarcaría con rumbo a la Península antes del 18 del corriente mes.

El principal interés de la política está hoy en la reunión del Consejo de ministros.

Había anunciado el Gobierno que hoy recibiría una importante carta del señor Montero Ríos, y todas las investigaciones se han dirigido a saber si ha llegado el documento en que se da cuenta de la última conferencia.

Como ésta terminó a las seis y cuarto de la tarde del viernes y el expreso sale de París a las diez y media de la noche, hubo tiempo para que el jefe de la Comisión española escribiera a su Gobierno.

No cabía duda de que la carta estaba en poder del señor Sagasta, pero resulta que sus íntimos niegan en redondo que la ha recibido, y como el ministro de Estado no le visitó durante el día, creen que tampoco se ha recibido en aquel departamento.

Ahora bien, por estas negativas y porque se ha reunido el Gobierno en Consejo, la gente ha trocado los relativos optimismos de ayer con un nuevo pesimismo.

Desde luego no hubo en las últimas cuarenta y ocho horas noticia seria para pensar de que había mejorado notablemente la situación, pues todo se ha reducido a que los comisionados yanquis han consentido en seguir discutiendo, pero sin hacer ofrecimientos que permitan suponer que han de transigir en los puntos importantes con objeto de sus ya concretas deliberaciones.

Más que noticias y datos precisos, son impresiones reinantes las que reñejamos, con la reserva, claro está, de que es notoria en casos tan delicados.

Consejo de ministros.

Comenzó a las seis y media próximamente.

Contra lo que los mismos ministros anunciaron ayer en este Consejo, no se ocuparán de la carta del señor Montero Ríos, porque según nuevas noticias, según ellos han dicho, aquella fué escrita después de la última reunión de los comisionados y hasta mañana no puede llegar a manos del Gobierno.

Sin embargo, es de creer que hoy habrá recibido el señor Sagasta nuevas noticias del curso de las negociaciones para llegar al tratado de paz y de ellas se ocupará el Consejo.

Como de costumbre, los ministros fueron interrogados por los periodistas a medida que llegaban a la Presidencia y se apeaban de sus coches.

De las contestaciones de los ministros se pueden entresacar las siguientes noticias:

—El general Macías y el jefe de Marina de Puerto Rico, señor Villarino, han embarcado hoy con rumbo a la Península.

Queda allí el general Ortega.

—El ministro de la Guerra ha recibido un cablegrama del general Ríos, en el cual participa, entre otras cosas, que regresa a la Península el auditor general de guerra.

El general ha asegurado que no se ha verificado reunión de ninguna clase en el Centro del Ejército y la Armada.

El ministro de Gracia y Justicia ha llevado al Consejo un expediente de separación de un juez.

El Corresponsal.

Congreso administrativo.

Hemos recibido atenta carta de invitación, que agradecemos mucho, para asistir al Congreso administrativo que, organizado por la Asociación general de

funcionarios civiles del Estado, Diputaciones y Ayuntamientos, comenzará sus tareas en la capital de España el día 12 del próximo Noviembre.

Con independencia y absoluta libertad, sin pasiones de crítica ni de partido, con la serenidad de juicio propio en los que, ajenos a toda determinada pasión, estudian y analizan las deficiencias conocidas en la práctica por la constante aplicación de las leyes, se han de estudiar en el Congreso las reformas que se imponen, para llegar a la transformación de nuestras costumbres públicas y a la regeneración absoluta y completa de los procedimientos administrativos.

Los temas de discusión acordados hasta la fecha son veinticinco, agrupados en cuatro secciones que se titulan así:

1.^a Reorganización general de la administración pública con baja en los presupuestos; economías y comodidad para los administrados: procedimientos sencillos, breves, equitativos y justos con absolutas garantías de moralidad y exigible responsabilidad por toda infracción legal.

2.^a De la carrera general de la Administración civil.

3.^a Reforma en los procedimientos, trámites administrativos y procedimiento contencioso.

4.^a Organización provincial y municipal.

Asistirán al Congreso Administrativo representantes designados por las Diputaciones, por los Ayuntamientos de cada provincia, por las Sociedades económicas, Cámaras de Comercio, etc., etc.

Los funcionarios de Gobernación, Fomento y Hacienda de cada provincia, podrán enviar un delegado por cada uno de esos ramos.

Tendrán derecho a asistir los catedráticos de derecho administrativo y Hacienda pública, de las Universidades, y los directores de los Centros profesionales dedicados a la Administración pública en general.

La designación de representantes debe hacerse ante la Junta directiva de la Asociación, domiciliada en Madrid, calle de Trujillos, 7, antes del 30 del corriente mes.

Nuestra región.

PALENCIA.—Estos últimos días se presentó a la Guardia civil del puesto de Antigüedad el vecino de dicha villa Agapito de la Cruz Bircenilla, manifestando que al ir a entrar en el pajar de su propiedad sitio en el lugar denominado «El Campillo», había encontrado abierta la puerta, notando la falta de ocho gallinas, un sobeco y otros efectos.

De las pesquisas practicadas al efecto, se detuvo a un sujeto de la citada villa, el cual, convicto y confeso, fué entregado al Juzgado municipal, quien instruye las oportunas diligencias.

Hasta el día 9 de Noviembre próximo a las cinco de la tarde, se admite proposiciones en este Gobierno y en la alcaldía de Cervera de Pisuerga, con motivo de procederse a la celebración de la subasta para contratar la conducción de la correspondencia pública a caballo ó en carruaje de cuatro ruedas desde las oficinas de Correos de dicha villa a la estación del ferrocarril del mismo punto.

El tipo máximo de la subasta es de 300 pesetas anuales.

El modelo de proposición, se inserta en el *Boletín Oficial* de hoy.

VALLADOLID.—A las ocho y media de la noche se produjo una *morrocotuda* cuestión en la calle de Mendizabal número 14.

Un sujeto llamado Esteban Rodríguez natural de Burgos y estudiante, según se nos dijo, maltrató a una agraciada joven de 27 años, llamada Luisa Marcos, causándole una herida en la cabeza y contusiones en varias partes del cuerpo.

El *doncel* dice que la agredida era una criada que había tenido, que se había propuesto *armarle escándalos*; pero ella

dice que no es verdad tal cosa, que había sido engañada, que él había liado el equipaje para marcharse sin pagarla no sé cuantos billetes del Banco que ella le había entregado y que al querer impedir la fuga, él la pegó.

En fin, que el asunto *está oscuro y huele a queso*, por lo cual el señor juez del distrito de la Plaza dispuso que el agresor durmiera anoche en la prevención, hasta hoy, que con la luz del día suponemos se aclarará la cuestión.

—En el Juzgado de Lerma se está deslindando ahora un asunto que tiene no poca miga.

Resulta que el médico del pueblo de Cabañes de Esgueva, don Romualdo Palacios, no es tal médico ni cosa que se lo parezca, según datos recogidos por la guardia civil con motivo de las amenazas de muerte de que fué objeto el supuesto Galeno por parte de Luis Caballero, si no le entregaba 1.700 reales.

Nada menos que tres años ha estado ejerciendo la la profesión el citado Palacios, valiéndose de un título falsificado que Caballero le proporcionó mediante cierta cantidad, que es la que ahora le exigía.

Lo raro del caso es que en tan largo tiempo no se descubriera el enredo, que ahora se encargará de aclarar el juzgado.

SALAMANCA.—La proyectada corrida de toreros para allegar fondos con destino a los repatriados, es probable que al fin no llega a celebrarse, por haber surgido dificultades que hacen difícil su organización.

—Esta mañana han llegado a Salamanca unos 600 soldados licenciados, excedentes de cupo de los reemplazos de 1894, 1895 y 1897, procedentes de Valladolid, Madrid, Burgos y San Sebastián.

La mayoría de ellos han servido en artillería y húsares de Pavia.

—Ayer tarde a las seis y media dió principio en Alba de Tormes la solemne novena en honor de Santa Teresa de Jesús, inaugurando el Reverendo P. Salvador la serie de pláticas que se propone predicar acerca de los nueve coros angélicos.

El excelentísimo señor Obispo, que se encuentra ya en la villa teresiana, asistirá a todos los cultos en honor de Santa Teresa.

DE COLABORACION

Más de Benavente Y LA CRUZ ROJA

Habiéndose tratado en las columnas del *HERALDO*, por pluma muy galana y bien cortada, el asunto que reza el epigrafe, no espere el caro lector cosa nueva en estas desaliñadas líneas, capaz de despertar interés y cautivar su atención.

Entre los rasgos característicos de los habitantes de la sencilla y risueña villa, cual doncella rural, que en tiempos remotos se llamó *Intercacia*, descuella en primer término la filantropía, de que están dando hermosa muestra con los infelices repatriados.

La Comisión de la Cruz Roja de Benavente sintetiza y expresa fielmente los sentimientos humanitarios de esta población, que ha guardado luto por las desgracias de la patria hasta el punto de suprimir en las ferias de Septiembre las corridas de toros; que con mano pródiga facilita recursos para que la Cruz Roja salve las graves crisis y pueda llenar su santa misión en estos días de prueba (a cuyo llamamiento caritativo han respondido también muy eficazmente pueblos importantes del partido, y principalmente del de Villalpano); que acuden solícitas personas de todas condiciones y jerarquías a la llegada del tren para ofrecer a portía a los escualidos soldados algo que pueda calmar los dolores de su cuerpo y

los sufrimientos de su alma, mitigando la sed de amor patrio de tanto desventurado, y el tributar el pueblo en masa homenaje y veneración a los restos de las víctimas de la despiadada guerra, que hallaron cristiana sepultura en esta villa: tan es cierto, que por las obras de misericordia ejercidas con el cadáver de Manuel Roldán, natural de La Palma (Huelva) este pueblo altamente agradecido, puso el nombre de Benavente a la calle en donde el Roldán nació.

La predisposición y espontaneidad de los habitantes de esta villa a la filantropía es tan marcada, que bastó a Pablo Turiel lanzar la idea, y cual *fiat lux*, la Asociación de la Cruz Roja quedó formada en Benavente; Benavente llevó la buena nueva a Zamora, que cual madre amorosa lo recibió con los brazos abiertos, quedando grabado tan feliz acontecimiento con pública y perenne recordación.

Ahora dispense, paciente lector, una pequeña digresión sobre la personalidad de Turiel.

Don Pablo Turiel es el fonógrafo de don Emilio Castelar, que recita con vehemencia y extraordinaria exactitud los discursos del eminente tribuno; sabe de memoria todos los que ha pronunciado y el día que fué; conoce todas sus obras y artículos publicados. Tan impregnado se halla el corazón de Turiel de espíritu castelano, que si no es deista como él, adora a la Virgen del Carmen (Santuario de su aldea) con fe ciega, así como Castelar tiene fe y adora la santa libertad para la redención de la humanidad; y si Castelar ama a la madre Patria sobre todas las cosas, Turiel ama con delirio a su tierra de Benavente, ó sea la Patria chica.

En busca de mejor suerte, Pablo Turiel, se fué a Madrid, y allí se apasionó de la elocuencia del eximio orador, no perdiendo ni una sola palabra, estereotipándose en su fosforescente cerebro, que luego reproducía con toda perfección. Así lo hizo en un café luego de haber oído la más sublime oración brotada de labios humanos el año 69 sobre la libertad religiosa, que admirado un testigo amigo del señor Castelar, de tan raro fenómeno se lo fué a contar, no queriendo creerlo éste, porque el discurso no había salido de las cuartillas de los taquígrafos hasta que se convenció por sus propios oídos. Desde este instante Castelar dispensó su afecto y favor a Turiel.

Volviendo a nuestro tema de la Cruz insensiblemente se desliza la idea de la crucifixión de que recientemente ha sido objeto Benavente, poniendo el *Inri* al partido liberal de esta villa el mismo gobierno liberal, con la destitución inmotivada del alcalde, presidente de la comisión de la Cruz Roja y representante de una gran mayoría en el Concejo, siendo sustituido por un silvelista de la exigua minoría, con relaciones nada *extrañas* a la casa.

Este anacrónico suceso en el momento preciso en que Benavente brillaba con todo su esplendor la luz evangélica de la Cruz Roja iluminando con sus caritativos rayos todos los corazones vino a sorprender, si sorpresas caben todavía a los desdichados españoles, a los benaventanos, que no veían más falta en su popular é independiente alcalde que es hombre de bien para semejante cargo. Tamaño escándalo político indignó a los fusionistas de Benavente, protestando enérgicamente por boca del Sr. Lobón y queriendo llamarse a engaño recordando el célebre banquete verificado hace dos años en Zamora, en donde los fusionistas benaventanos tuvieron numerosa y significativa representación.

El proceso de este hecho, propio de la política del decadente imperio romano, lo formuló en el *HERALDO DE ZAMORA* un notable artículo que calla más que lo mucho y bien que dice, para que el perspicaz lector interprete y sustituya hasta vocablos, como los empleados en el epi-

grafe, «Caballeros, no empujar...» por otro verbo más gráfico.

No obstante, este misterioso y siniestro acto impolítico capaz de hacer perder á un Zoilo la fé, y á los españoles todas las féas que nos alentaban en nuestra temeraria empresa con los pérfidos y descreídos yanquis, mientras haya un Pérez en Benavente flotará la Cruz Roja.

X.

Benavente 14 Octubre 98.

Cabezas de ajo.

XII

Es regular de estatura, mas cual dicen los flamencos se trae unas circunstancias de primísimo cartel; porque mujer que él enfila con sus dos ojillos negros, es mujer que capitula sin remedio.

También como cazador es, señores, de lo bueno, porque donde pone el ojo pataplúm, muere un conejo. En cambio en el dominó debemos correr un velo, y si no que le pregunten á D. Fidel (1) por su juego. Es un gran inteligente en el arte del torero, tanto, que más de una vez puestos en ese terreno hizo callar á Pastor, á Muñiz y al buen Alfredo (2) diciéndoles contundentes argumentos.

Es también de San Antonio un devoto muy completo, Y entre todos los oficios diz que prefiere el de herrero, pues piensa, sin ser un porro, que en el frío y crudo invierno le sirve la hermosa tragua de braseró.

Rafael del Val.

(1) Salvador.
(2) Cabello.

Nota: En la Cabeza de ajo del sábado último donde decía: «Este ajo, es un ajo, señores, distinguido» debe decir: «Es un ajo, señores, distinguido»

Telegramas

DEL
EXTRANJERO

París 16.

Se anuncian algunas huelgas parciales, pero de escasa importancia, de obreros de ferrocarriles.

Los empleados en la construcción de la vía férrea de Felletín á Hussel se niegan á reanudar los trabajos.

Destacamentos de tropas ejercen la mayor vigilancia para evitar coacciones.

Los huelguistas de París, y particularmente los dedicados al arte de construcción, protestan contra la conducta de aquellos de sus compañeros que al amparo de las bayonetas continúan trabajando.

París 16.

El Memorial diplomático publica hoy una noticia que llama vivamente la atención.

Dice que según informes por él recibidos, se ha descubierto en Puerto Rico una conjuración de habitantes de aquella isla que trataban de levantarse en armas para arrojar á los yanquis de aquel territorio.

Damos la noticia á título de información

Constantinopla 16.

El sultán no renuncia al aumento y desarrollo del poderío naval.

Hoy se halla en tratos para la adquisición de dos grandes buques de guerra, en Inglaterra el uno y en Alemania el otro; en los arsenales nacionales se procede activamente á reparar los buques existentes, y la casa Armstrong se ocupa con actividad en la reforma del armamento de la marina de guerra.

También han llegado comisionados de la casa Krupp para hacer proposiciones sobre el mismo asunto al Gobierno otomano.

París 16.

La cuestión de los gastos que ocasiona el viaje del Emperador Guillermo á los Santos Lugares apasiona hoy los ánimos en Alemania, inclinándose la mayoría de las opiniones á que los créditos necesarios no deban ser pedidos al Parlamento alemán, sino á la Cámara prusiana.

La iglesia del Redentor fué regalada en 1869 por el Sultán al Rey de Prusia y los resultados del viaje actual interesan especialmente al episcopado prusiano.

En este sentido se expresan importantes periódicos, no faltando tampoco otros que suponen que, de peñarse los créditos necesarios al Landtag, la petición sería acogida con frialdad por no ser popular el viaje que la motiva.

CARTERA DE NOTICIAS

Aunque la tarde de ayer estuvo desapacible, la compañía del señor Milá hizo su debut en la plaza de toros.

El trabajo de los artistas gustó muchísimo al público, quedando reconocido que la compañía vale mucho más que las que hemos visto en esta capital.

La ascensión del globo Ciudad de Cádiz no se llevó á cabo á causa del mucho viento que reinaba.

Queriendo la Junta Directiva del Círculo del Teatro proporcionar á sus socios mayores diversiones que en la temporada de invierno anterior, ha dispuesto que el domingo por la noche se celebre un concierto por el notable sesteto que dirige el reputado maestro señor Sanchez.

El programa, que será escogido, lo publicaremos mañana.

La sociedad Círculo del Teatro, celebró anoche una reunión de confianza.

Aunque no se habían repartido invitaciones, no dejaron de concurrir bellas y distinguidas jóvenes de esta localidad.

Mañana celebrará sesión la Comisión provincial.

La noche del sábado, intentaron robar en una casa de los Barrios Bajos.

Los bailes que ayer por la tarde celebraron las sociedades Liceo Zamorano y Minerva, estuvieron animadísimos asistiendo á ellos las chicas bellas de esta capital.

Ha sido suspendido el juicio oral por jurados señalado para hoy en la Audiencia provincial.

En el tren correo de Medina, han llegado hoy á nuestra capital, los restos mortales de D. Mateo Revilla Verdú (q. e. p. d.) los cuales se hallaban depositados en el cementerio de la ciudad de Burgos.

Dichos restos han sido enterrados en el cementerio de San Atilano en la sepultura donde descansan los de su esposa y sobrinos.

En el tren correo de hoy ha salido para Tarragona nuestro querido amigo don Antonio Román Vega, el que nos ruega le despedamos de sus numerosos amigos.

Complacido nuestro amigo le deseamos feliz viaje.

Se venden las casas números 30 y 35 de la calle de la Alcáza (vulgo Herberos), libres de todo cargo.

Para tratar con su dueño, Pedro Franco, calle de la Feria número 2.

Se arrienda una bodega con ocho cubas en la calle de San Gil número 3.

Para tratar con su dueño calle de San Andrés 29, piso 2.º Zamora

El acreditado panadero Paulino García, ofrece á su numerosa clientela su nuevo despacho de pan, calle de Santa Clara, frente al Círculo de Colón, donde encontrarán todas las clases conocidas, elaboradas con esmero y limpieza, á precios económicos.

También hallarán los exquisitos bollos de chicharrones, admitiendo de estos los encargos que se sirvan dispensarle.

Arriendo de pastos.

Se arriendan los del Monte de la Rinconada, término de Castronuño.

Del precio y condiciones informarán estos señores, Cuesta Hermanos.

Ayer por la mañana llegaron á esta capital unos 500 soldados licenciados del ejército, que van para sus casas.

Todos ellos están muy alegres y satisfechos al verse, al fin, poseedores de la tan deseada licencia.

Esta noche y hora de las siete celebrará sesión la corporación municipal.

Galantemente invitados, anoche tuvimos el gusto de asistir á un teatrillo de fantoches que los hijos de don Eduardo Blázquez y sus amigos, tiene establecido en la calle de Santa Clara, número 56.

Los cuadros representados:

Adán y Eva en el Paraíso.

El submarino Peral.

La corrida de Perico Jindama, y

El esqueleto magnético, nos agradaron bastante, tanto por la propiedad con que se mueven los muñecos, cuanto por las bonitas decoraciones que presentan, las cuales están pintadas de mano maestra.

Terminó la función con una bonita colección de cuadros disolventes, y el público invitado salió satisfechísimo de tan agradable fiesta.

Felicitemos á los hijos de nuestro buen amigo señor Blázquez y á sus compañeros y nos complace verles entretenidos en tan instructivas diversiones.

Ayer llegó á esta capital, con objeto de pasar la revista anual el coronel subinspector del 9.º tercio de la guardia civil don Enrique Galindo.

MOVIMIENTO DE POBLACION

Nacimientos.

Antonia Marcos Rodríguez.

Teresa Ufano Juan.

Defunciones.

María Antonia García Moreno.

Nuestro querido amigo D. Leopoldo Palacios Morini, hijo del Registrador de Toro, ha obtenido el premio extraordinario de la licenciatura de Derecho en la Universidad de Oviedo, después de poder ostentar igual honor en todas las asignaturas de la carrera.

Si guiendo por ese camino joven tan aventajado, seguros estamos de que será una gloria nacional.

El Heraldo de Madrid publica en su número del viernes último una relación de las provincias que se hallan al corriente por atenciones de primera enseñanza y las que todavía adeudan á los maestros, cantidades respetables.

La provincia de Zamora figura entre las que deben más de 1.000 pesetas y menos de 2.500.

Por las anteriores líneas se ve que nuestra provincia es de las que con poco trabajo se pone al corriente de esas atenciones tan sagradas y á las que debieran mirar los ayuntamientos con más interés del que en la actualidad demuestran.

AUDIENCIA

Señalamiento para el lunes.

Juicio por jurados.

Juzgado de Zamora.—Delito, robo.—Procesados, Toribio Acebes Reguilón y Ramón López Fernández.—Ponente, señor Argüelles.—Acusación, señor sustituto Fiscal.—Defensor, señor Rodríguez Pérez.—Procurador, señor Heras.—Testigos, 10.

La Última Moda ha publicado el número 563, que contiene nuevos y elegantes modelos de Otoño.—Precio del número con los respectivos suplementos: 1.º ó 2.º edición 25 cts.—Edición completa, 40 cts.—Oficinas: Velázquez 56, hotel. Apartado, 24 Madrid. Se remiten gratis números de muestra.

Glorias de España. Esta semana se ha publicado el tomo 19.º titulado Hernán Cortés (Conquista de Méjico).—Precio 10 cts. Píjase en las librerías, puestos de periódicos, centros de suscripciones ó á la Administración de La Última Moda Velázquez, 56. Apartado, 24. Madrid.

Servicio telegráfico.

De nuestro corresponsal especial.

Madrid 17 (9,45 mañana.)

Máximo Gómez.

El generalísimo de la insurrección cubana, ha declarado recientemente que tiene gran confianza en la seriedad de los americanos y espera que cumplirán las promesas que, respecto á la independencia de Cuba, se hicieron en el Congreso de Washington.

Madrid 17 (10 m.)

La comisión de París.

Considérase importantísima la reunión que hoy celebrarán los comisionados españoles y americanos encargados de negociar la paz entre ambos países.

Los asuntos que habrán de tratarse en esa reunión, son del mayor interés para nuestra nación.

Madrid 17 (10,40 m.)

El Memorandum.

El gobierno muéstrase satisfecho de la redacción del Memorandum que el señor Montero Ríos ha presentado á los comisionados americanos.

Sánchez Ortiz.

A LOS IMPRESORES

BUENA OCASIÓN

La Empresa del HERALDO DE ZAMORA vende todos los tipos, clichés y material tipográfico que perteneció á la imprenta de la *La Opinión*.

Máquinas tipográficas sistema *Marinoni* y *Alauzet*, Minervas y todo el maderaje correspondiente á una imprenta.

Entre la maquinaria, hay una Minerva de pedal, sistema *Express* completamente nueva.

Para tratar del precio y condiciones, con D. ENRIQUE CALAMITA, Teatro Principal.—ZAMORA.

LOS ANCIANOS, LOS TISICOS,

LOS DISENTÉRICOS, cuya vida se extingue sin un remedio verdaderamente heroico que corte su diarrea mortal casi siempre,

LAS EMBARAZADAS, cuyos vómitos hacen peligrar su vida y la de sus hijos, al par de padecer en forma desesperante,

LOS NIÑOS en la dentición y destete; los que padecen CATARROS Y ÚLCERAS DE EL ESTÓMAGO y en general todos los que padecen

VÓMITOS Y DIARREAS, CÓLERA, TIFUS ó cualquier indisposición del tubo digestivo, así como

AFECCIONES HUMEDAS DE LA PIEL, se CURAN PRONTO Y BIEN CON LOS

SALICILATOS de BISMUTO y CERIO de VIVAS PÉREZ

Preguntad si dudais á verdaderas eminencias médicas de todas partes que los recomiendan como medicamento insustituible.

Pídanse en todo el mundo en las principales Farmacias y Droguerías

SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO DE VIVAS PÉREZ

Los grandes remedios

del Dr. Audet.

Píldoras antisépticas.—Cura la tisis pulmonar y los catarros crónicos del pecho. Calman la tos, quitan la fatiga, modifican la expectoración y abren el apetito.—10 pesetas caja.

Antinervioso Howard.—Tónico de sistema nervioso. Cura los vértigos, mareos, insomnios, histerismo, hipocóndrío, neurastenia, toda debilidad, falta de memoria y resolución.—4 pesetas.

Para curar el estómago.—El «Estomacal Maitre» cura las dispepsias ácidas. El «Estomacal Robín» las dispepsias por falta de jugos gástricos.—4 y 3 pesetas.

Para curar el oído.—El «Aceite Neubert» cura las dolencias leves del oído, desobstruye el conducto disolviendo el cerumen y hace más sensible el oído á las vibraciones de la voz.—4 pesetas.

Para curar el reumatismo.—Contra el dolor que caracteriza el ataque de reuma ó gota, «Pí-

doras Antirreumáticas Audet», que quitan el dolor en breves horas. Para curar la distesis reumática tómese «Antirreumático Reysser.—10 y 4 pesetas.

Venéreo y sífilis.—Contra la blenorragia (gota militar, etc.) tómese el «Antiblenorrágico Ivel.» Contra la sífilis el «Antisifilítico Cowper.—4 pesetas.

Hidrocarburos del Dr. Audet.—Con aspirar solamente sus aremas se curan los resfriados y catarros leves, el dengue y la fetidez de aliento.—2 pesetas frasco.

Herpes.—Todas sus manifestaciones se curan con el «Antiherpético Giever.—4 pesetas.

Impotencia.—El «Fluido Vital, Gotas Viriles, Glóbulos Vitales y Perlas del Serrallo (5, 6, 25 y 40 pesetas), constituyen el grupo de los grandes remedios para robustecer las partes genitales debilitada por abusos ó vejez. Está dispendiosamente comprobada su eficacia por el éxito constante de muchos años.

De venta y prospectos en Zamora, Hijos de V. García; Alcañices, B. Huidobro; Benavente, F. Arias; Puebla Sanabria, R. Prieto y buenas boticas de la provincia.

SE HACEN toda clase de composturas garantizadas por un año.



HAY á la venta relojes de pared y cuadro desde 20 pesetas.

RELOJERIA SUIZA

DEL

SEÑOR PIEDRA

Mucho llaman la atención las sabonetas que tiene á la venta por su elegancia y economía.

Especial surtido en relojería procedente de las mejores fábricas.

NUM. 9, Plaza Diego de Deza, NUM. 9.

ZAMORA

PAPELES PINTADOS

DE

ESPERATO ROBLEDO

PLAZA DEL FRESCO

ZAMORA

El dueño de este establecimiento, ofrece á su clientela y al público en general una numerosa y bonita colección en papeles pintados de mas de 5.000 dibujos desde el increíble precio de 25 céntimos la pieza hasta 25 y 30 pesetas.

En yeso, Cal hidráulica, Cemento, Baldosín, Teja plana, azulejos y Caña para techos, ya sabe el público cuenta siempre en este establecimiento con una buena existencia y sus calidades son inmejorables.

NO CONFUNDIRSE

Esperato Robledo, Plaza del Fresco.—ZAMORA

Angelita Tino Casado, PEINADORA

Discípula de la tan renombrada *Patrocinio*, de Valladolid, de donde acaba de llegar con los más modernos adelantos, ofrece sus servicios en la Plaza de San Antolín, número 12, bajo

SE ARRIENDAN

el piso entresuelo de la casa número 43 de la calle de San Andrés, capaz para oficina ó despacho y una magnífica panera.

Darán razón, Santa Clara, número 9, principal.

CASI DE BALDE en la imprenta de este periódico se vende papel viejo para envolver.

MADERAS PARA CUBAS

Se venden bastos de doce palmos, escantillón, y ocho palmos, comunes, secos superiores.

José Señor. Victoria, 18.—Valladolid.

ESTOMAGO

Su curación radical verdad se obtiene haciendo uso del

Quezaral digestivo del Dr. Carceller, maravilloso remedio para curar todas las indisposiciones del estómago é intestinos, sean ó no dolorosas, pronto y radicalmente. Los enfermos que prueben una sola vez este prodigioso remedio desechan todos los conocidos hasta el día, por muy en uso que estén. *Sorprenden sus resultados.* El enfermo crónico que su estómago no le admita más que leche, debe probarlo, comerá bien y digirá mejor. Precio, 3 y 5 pesetas caja. Farmacia de Santo Domingo, Preciados, 35 y García, Capellanes, 1; D. José García Capelo, en Zamora y principales farmacias y droguerías de España.

NUEVO Y GRANDIOSO ALMACEN

DE PAPELES PINTADOS

Depósito de los tan convenientes

FLORONES de cartón para los techos y del riquísimo LINOLEUM para suelos.

Representación del MOSAICO NOLLA para pavimentos.

ANTONIO VALLEJO Y VALLEJO.

Calle del Duque de la Victoria núm. 18, Valladolid.